

EL COMERCIO.

Guayaquil, Setiembre 16 de 1879.

EXTERIOR.

PERÚ.

LA GUERRA.
EL COMBATE.

(De "La Opinión Nacional.")

Es la una y veinte minutos del día. El sol con sus ardientes rayos ha disipado las brumas de la mañana y el horizonte se haya completamente claro.

Un ligero viento, risa á duras penas los hinchados senos de un mar boba, que produciendo grandes balances al buque, va á romper sobre los innumerables bajos y peñas de la playa, cubriendo á éstas con su espuma, á manera de blanquísimo y vaporoso manto.

Trece buques mercantes que enarbolan banderas neutrales se balancean, contemplando anhelosos el arroyo del nuestro.

No desperdician ninguno de sus movimientos y aguardan de un momento á otro, ser testigos de una contienda desigual y terrible.

La poblacion sigue en un barullo infernal, mientras que al alrededor de nuestro buque, reina un silencio solemne.

Las armas de los soldados que huyen á paso redoblado, mientras que otros se parapetan tras de los cerros, se ven brillar entre nubes de polvo, y se oye aunque lejano el eco de su clarín guerrero y se les vé los ojos de los pompones.

El "Huáscar" mientras tanto, azotado por un mar grueso, avanza orgulloso y balanceándose sobre su quilla, con insulante nete, cuanto la rodea.

Parece que marcha á un duelo á muerte, como los paladines de la edad media, con su armadura de bruido acero y su columna de blanco humo á manera de penacho. Se desliza sobre las aguas, como la arca santa de la honra nacional.

Los oficiales recostados solo en la toldilla de popa contemplan el puerto mientras que nosotros, al lado del comandante y del teniente 2.º Enrique Palacios, hacemos lo mismo desde el puente y apuntamos en nuestro memorandun cuanto pasa.

La "Magallanes" y "Abtao" salen detras de los buques que los peulian; el primero movido por su máquina y auxiliado el último por espías y nos presentan sus costados.

No bien nos fijamos en este movimiento cuando el "Abtao" rompe sus fuegos sobre nosotros y simultáneamente la "Magallanes" fuertes y baterías.

Era la una y media del día.

Diez ó doce proyectiles pasan silvando furiosamente por sobre nuestras cabezas estallan y caen á cortos metros de nuestro costado y por atras de la popa, pues, estamos de los fuertes, baterías y buques enemigos, solo á unas 2,400 yardas.

Un grito de viva el Perú viva el "Huáscar!" repiten docientas y tantas voces llenas de patriótico entusiasmo, y como el ataque había sido tan violento, el comandante, para no desperdiciar un solo segundo no hace tocar zafarrancho, sino que grita con voz de trueno; "á sus puestos! enarbólese el pabellon obsequiado por la ciudad de Trujillo!"

Como por la accion de la chispa eléctrica, cada uno corre á su puesto en medio de los proyectiles que no dejan de pasar por encima, y el hermoso y rico pabellon obsequiado por el bello sexo de Trujillo, se despliega al viento orgullosamente, saludado por nuevos y entusiastas vivas al Perú, "Huáscar," departamento de la Libertad y ciudad de Trujillo.

Las balas enemigas pasan silvando cerca de él, pero sus silvidos parecen mas bien que amenaza, un himno de respeto á esa gloriosa enseña, obsequiado por lo mas digno y noble del bello sexo de Trujillo, del departamento de donde salió el primer grito de la libertad é independencia en la época del coloniaje!

El departamento de la Libertad y muy especialmente Trujillo, debe estar orgulloso, del glorioso bautizo de su bandera.

El "Huáscar" mientras tanto para prepararse al combate, retrocede majestuosamente sin dejar de presentar la proa á los enemigos y siendo el blanco de sus tiros, que á pesar de sus buenas direcciones, no le caian.

Las balas llegaban á su costado, salpicando de agua, su cubierta y coraza. Ardor y entusiasmo de sus tripulantes para entrar en lucha, es grande, extraordinario, y los minutos que pasan parecen siglos.

Los instantes de combate señor director son solemnes, imponentes, como debe U. suponerlos.

Una excitacion nerviosa, un ardor bélico se apodera de los individuos, al pensar en la defensa de la patria y todos y cada

uno de sus hijos rivalizan por cumplir con este sagrado deber.

El miedo es entónces, un sentimiento extraño y desconocido.

Pero, continúenos.

El comandante, acompañado de su ayudante el teniente Diego Ferré, ocupan la torre, mientras que á su lado y en el puente, midiendo las distancias se encuentra el teniente 2.º Enrique Palacios, el aspirante Bruno Bueno sobre la cofa, con la dotacion de la ametralladora; en la batería de popa el teniente segundo Carlos Héros con aspirantes Tizon, Valle Biestra y Villavicencio; en la toldilla el comandante de la guarnicion, sarjento Mayor José M. Ugarteche, el capitán de la misma, Mariano Bustamante, sarjento Francisco Rétes y otros. Todos rivalizan en valor y serenidad.

Recien comenzó el combate como ya lo hemos dicho, se encontraban en la cubierta todos los jefes y oficiales y con una serenidad digna de encomio, saludaban los proyectiles con entusiastas vivas al Perú! Sublime actitud!

Estos como es fácil suponer, pudieron ocasionar graves desgracias.

Durante el combate pasaba algo parecido, pues, en el instante que podian estar libres cualquiera de los oficiales, salian á la cubierta á presenciar el combate, con tanto desseo como si fuera un espectáculo ningun peligro.

Lo mismo hacian los ingenieros señores Felipe Arancibia y Estévan Spester.

A la 1 50 p. m. quedó listo el "Huáscar" para el combate y avanzó furiosa y rápidamente hacia el centro de la bahía como el leon herido.

Eran las 2 05 p. m. cuando hizo su primer disparo y quedó empuñado el combate. El "Abtao" evolucionando por medio de espías, presentaba su costado de estribor, entre dos buques ingleses mercantes que lo resguardaban.

Sus fuegos eran bastantes certeros y bien sostenidos por sus cañones de 150.

La "Magallanes" sobre su máquina maniobraba del mismo modo, es decir, haciendo fuegos y escondiéndose despues tras de buques mercantes.

Hé aquí el nuevo sistema de combate de los héroes de Chile.

Cobardé! El "Huáscar" resistía no solo el fuego de ellos, sino tambien el de los fuertes y baterías y recorría furioso la bahía, retornándose sus fuegos.

Los trasportes no hicieron un solo tiro, permanecian ocultos y favorecidos por los bajos de la bahía y por los fuertes.

El "Huáscar" por no hacer daño á los buques con que se cubrian la "Magallanes" y el "Abtao" solo podia costarles á intervalos, cuando descubrian sus cascos. La desventaja no podía ser mayor.

Las direcciones de los proyectiles enemigos eran buenas y muchos daños hubiesen hecho, al no presentárselos siempre el "Huáscar" amurado, es decir presentando su proa.

Los disparos de la torre de este buque fueron tambien magníficos y tanto su jefe, el capitán de corbeta señor Elias Aguirre, y los tenientes Santillana, Canseco, y Melitón Rodríguez que servian aquellas piezas deben estar satisfechos del resultado, lo mismo que el capitán de fragata don Melitón Carbajal, teniente Garezon y alferoz Herrera, que desempeñaban importantes faenas en las diversas secciones de la misma torre.

Tomó tambien el contador del buque, Juan Alfaro una parte activa en el servicio de la Santa Bárbara, y en una palabra todos los jefes, oficiales y tripulantes del buque, que esta vez como siempre han sabido cumplir con su deber.

Hasta las 3 h. 15 m. p. m. continuó el fuego de ambas partes con bastante actividad, pero á esta hora y despues de los últimos disparos hechos por el "Huáscar," cesaron los fuegos de tierra y de los buques enemigos.

¿Qué les había pasado?

Nuestro buque aun no fatigado por el combate, se lanzó mas al centro de la bahía, estrechando la distancia á 2,500 yardas y rompieron entónces nuevamente sus fuegos los fuertes del norte, centro y sur.

En este momento fuimos llamados al puente por el teniente Palacios y despues de algunos minutos, lo dejamos continuar sin interrupcion su peligrosa é importante mision, con la serenidad mas grande.

El "Abtao" y "Magallanes" no solo enmudecieron, sino que se neutralizaron, para no salir mas, detras de los buques mercantes.

El "Huáscar" no podia pues ni ocharlos á pique por esta razon, ni ménos hacer uso de su espolon, por estar resguardados por los bajos del puerto.

Al mismo tiempo vimos que destacaron botes de su costado con direccion á tierra.

Suponemos que el fuego de ellos haya cesado, bien por haber tenido á su bordo serias averías ó graves desgracias personales ó que los consules por reclamo de

los capitanes de los buques neutrales, hayan obligado á que no espongan dichos buques, ocultándose tras de ellos.

Notábase sin embargo gran confusion en ellos, particularmente en el "Abtao." Viendo el "Huáscar" el mutismo y ocultacion de los buques, se interrumpió mas en la bahía y en ese momento, tres y tres cuartos de la tarde, es decir despues de media hora comenzó nuevamente el combate, porque disparó sobre los fuertes.

Desde ese momento, se concretó á batirlos con mas tezon.

Los tiros de aquellos, particularmente los del norte, eran de muy buena direccion casi todos pasaban par las amuras, estallando despues, por las aletas ó popa del buque. La distancia era entónces de 3,500 yardas.

Varios de los proyectiles del "Huáscar" cayeron al parecer al fuerte del norte, lo mismo que á la "Magallanes" y "Abtao," por su centro y unos cuantos á la poblacion, por desvío.

En el primero sobre todo, una de nuestras bombas levantó una inmensa nube de polvo, que lo cubrió algunos instantes.

UNA VÍCTIMA SENSIBLE.

Uno de los últimos disparos de la batería del norte, fué para nosotros fatal.

Fué el único proyectil que cayó al buque, pero cuyas consecuencias nunca las deploraremos bien. Era una bomba común de 4 300 que penetró por sobre la cubierta, atravezando de estribor á babor la base de la chimenea y estallando al encontrar á su paso un eje de dos pulgadas de diámetro.

Al estallar fué saludada con un viva el Perú, pero ¡oh desgraciado ese fatal proyectil vino á sembrar á bordo el duelo y la consternacion.

Al mismo tiempo que su ruido atronador, se levanta una columna de blanco y amarillento humo y entre lenguas de fuego, se ve fragmentos de un cuerpo humano, pedazos de vestido que saltan por el aire empapados en sangre y en fin algo que aterra, confunde y espanta: era nuestro querido amigo, el bravo teniente 2.º Carlos Héros, que con atrevida planta escalaba el glorioso templo de la inmortalidad, dejándose envuelto en un mar de lágrimas!

Ha muerto como un valiente, al pié del cañon y en defensa de su Patria!

"Procura tener salud para pelear," le decia su respetable padre no ha muchos dias en una carta que publicamos, y como buen hijo y mejor ciudadano, peleó hasta sacrificar su preciosa existencia.

¡Qué ejemplo y que abnegación!

Nuestra pluma es impotente y cortas las columnas de esta seccion, para manifestar el acerbo dolor que embarga nuestra mente.

Mucho tendríamos que escribir sobre Héros, pero preferimos hacerlo mas tarde, porque seria, para aumentar el sufrimiento de su desolada familia.

Antes de nuestra partida, la víspera, tuvimos con él y otros amigos una comida y estaba triste y pensativo.

Amigos íntimos de la víctima, conocedor de los inestimables virtudes, nos conformaríamos por hoy con enviar una palabra de consuelo á su desolada familia y derramar una lágrima á su memoria, lágrima que no secará jamás el viento implacable del olvido!

Y el dolor y el sentimiento por la muerte de Héros, era en el buque general, como lo comprueban las palabras que reproducimos á continuacion y que tomamos del libro de guardias. Esta bomba hizo volar á nuestro querido y nunca bien llorado compañero, Carlos Héros. Con la desaparicion de este caballero, pierde su familia lo mas querido de ella, sus compañeros el amigo verdadero y leal y la marina del Perú, á un de sus oficiales mas dignos, valientes y al mismo tiempo, el mas modesto de ella.

Nosotros agregaremos; paz en su tumbal. Esta misma bomba al estallar hirió al alumno de la escuela de Condestables Alcides Gutiérrez, hijo del coronel Silvestre del mismo apellido, muchacho simpático y valiente de 17 años de edad. Hasta hoy hay esperanzas de que salve.

Son las unicas desgracias que hemos tenido que lamentar á bordo, apesar de lo desventajoso de la lucha.

El "Huáscar" se aguantó en el puerto hasta las nueve de la noche que zarpó, y estando á algunas millas al norte, el tope anunció un himno por el sur y muy pegado á tierra. Se fué inmediatamente en su reconocimiento pero tanto lo brumoso de la noche, cuanto por haber entrado con precipitacion al puerto, no se lo pudo reconocer.

Al tomar el fondeadero se lo vió hacer señales con cohetes de colores y es probable que haya sido el "Blanco Encalada" ó un trasporte de los enemigos.

En seguida se continuó el viaje al norte muy despacio, con el objeto de entrar en las primeras horas del siguiente día á Mejillones.

Durante la noche no ocurrió nada importante.

OTROS PORMENORES Y DETALLES DEL COMBATE.

Momentos antes que estallara la bomba sobre la cubierta estábamos en union del Comandante de la guarnicion, señor Ugarteche y el teniente segundo, Carlos Héros en la batería de popa, que este mandaba.

Con placida sonrisa, nos decia señalando el cañon de estribor:—Julio, "este es el cañon del pueblo; lo sirven los muchachos del Callao y de la escuela de grumetes, pero por desgracia, no he hecho hasta ahora, sino un solo tiro, me recuerda el del Callao, el 2 de Mayo, es decir, al cañon del pueblo.

El Comandante agregaba, nuestro á querido ó infortunado amigo, "parece algo egoista; solo le agrada disparar con los de la torre y me deja en la inaccion. Esto me mortifica."

Como la amurada de babor, le impidiera ver á veces los fuertes del norte, avanzaba hasta el centro de la cubierta, para observar sus disparos y al pasar algun proyectil cerca, vivaba al Perú.

¡Que lejos estaria de pensar lo que se le aguardaba minutos despues!

El combate duró cerca de cinco horas, principié á la 1 30 p. m. y concluyó cerca las seis de la tarde. Hubo una tregua de media hora por haber apagado el "Huáscar" el fuego de los buques.

Los enemigos dispararon 112 cañonazos y el "Huáscar" 27 con los de la torre y uno con los de la batería de popa: total 28.

56 cañonazo de tierra, solo cayó á cinco ó seis yardas de nuestro costado de babor. Bañó completamente la cubierta.

Otro parece que tocó muy lijaramente el espolon, pero sin dañarlo. Todo el castillo de proa lo inundó de agua y el aspirante Domingo Valle Biestra, fué inmediatamente y en medio de las balas que atrabazaban por arriba á reconocer esa seccion del buque, pero no habia hecho ningun daño.

Tres de nuestras bombas reventaron á pocos metros de las bocas de los cañones.

La mayor parte de los proyectiles de los enemigos, eran bombas "Palliser." Una de éstas, de la "Magallanes" habiendo perdido parte de su fuerza, pasó cerca del costado del buque en direccion de proa á popa, llevando un movimiento rotatorio como trompo; pareció una botella rija dando vuelta y silvando.

Al atravezar los proyectiles por sobre el buque ó su costado, formaban lindisimos arco-iris.

El décimo tiro del "Huáscar" tocó á la "Abtao," segun se pudo ver y un viva el Perú! se lanzó por nuestra tripulacion.

—Cobardes! cómo se esconden tras de los buques mercantes y no salen á un combate libre, "decia un oficial sobre cubierta al ver que la "Magallanes" y "Abtao" se ocultaban tras de los primeros.

—Eso no lo haría nunca, replicó el Comandante Ugarteche, porque los chilenos están siempre á la "segurola."

A propósito, este jefe escapó milagrosamente, de la bomba que mató á Héros, pues, se encontraba á corta distancia de él.

Un casco algo frió le cayó en la pierna izquierda, que solo le manchó el pantalón de negro y se le rompió.

La muerte del teniente Héros, produjo á bordo, grande sensacion, pues era muy querido tanto de sus jefes, como de sus compañeros y tripulantes que lo respetaban mucho.

Al saberse su desgraciado fin, se vieron escenas conmovedoras, entre sus compañeros y tripulantes y que no queremos sufrir ni hacer sufrir á otros, al recordarmoslas.

Se arrió un bote y solo pudo encontrarse su gorra, el escapulario del Corazon de Jesús que llevaba consigo, el taco de una de sus botas y fragmentos de su vestido.

Otra escena terrible ofreció al mismo tiempo la cámara de oficiales, convertida en hospital de sangre.

Los desgarradores quejidos del alumno de condestable, Gutiérrez, oran para partir el alma.

Tenia cuatro ó seis heridas en su cuerpo, ocasionadas por las astillas levantadas por la bomba.

El Cirujano mayor doctor Santiago Távara lo mismo que el de primera clase Dr. Felipe Rotale, y el practicante doctor José Ignacio Canales, estuvieron como siempre á la altura de su augusta mision. Lo atendieron con solícito empeño y merced á sus cuidados, salvará de sus heridas Gutiérrez.

El farmacéutico José Flores prestó tambien sus oportunos servicios.

Como la mayor parte de proyectiles caian cerca del costado del "Huáscar" y popa, levantando columnas de agua, es probable que crean los enemigos que han hecho muchos daños.

LA CORBETA "UNION."

La rapidez con que tuvimos que revisar el domingo los diarios de Chile recibidos á última hora por el Sakkarah, fué causa de que, entre otras noticias de menor interés, se nos pasaran las siguientes, que son de bastante importancia.

Con fecha 29 de Agosto dá el INDEPENDIENTE de Santiago la que copiamos á continuación:

"Se dice que un respetable caballero de Santiago recibió ayer un telegrama de Montevideo anunciándole que había llegado á ese puerto el buque peruano "Union."

Se dice que dos días antes había salido del mismo Montevideo, con dirección al Estrecho, una corbeta de madera adquirida en Europa por nuestro Gobierno.

Se dice que el peligro corrido fué grande y que todavía no cesan los temores de una captura ó de algun otro desgraciado acontecimiento.

Con fecha 30 dice la PATRIA de Valparaíso lo que sigue:

"RUMORES SOBRE LA GUERRA.—Se circula y prevenimos que damos el rumor sin garantirlo, que segun telegramas que se dice recibidos de Montevideo en esta ciudad la corbeta de guerra "Union" de la marina peruana se encontraba anteaer 27 en aquel puerto. Se presume que el objeto de esa escursión había sido apoderarse de un vapor que los enemigos suponen vienen trayendo pertrechos de guerra para Chile; pero si fuera efectivo que la "Union" está en Montevideo, su viaje habría sido completamente infructuoso."

Como se vé, los diarios chilenos están de acuerdo respecto de la llegada de la Union á Montevideo, pero no en cuanto á la posibilidad de que pudiera encontrar nuestra corbeta algun buque cargado de elementos de guerra para Chile.

Segun los informes que nos han sido trasmitidos de Paris y que publicamos en una de nuestras ediciones del sábado, el INDEPENDIENTE tiene mejores datos que la PATRIA. En efecto, por mas que este último diario ó á entender que nuestros enemigos no esperaban ningun buque de Europa, nosotros podemos garantizar que en la madrugada del 20 de Julio salió de Amberes el vapor británico de tres palos *Genese*, conduciendo armas, municiones y torpedos para Chile; de suerte que este buque debe ser el que el INDEPENDIENTE llama corbeta de madera.

Por lo que respecta á su salida de Montevideo dos días antes de aquel que se dice llegó la *Union*, tenemos razones fundadas para dudar. En primer lugar, de Amberes se comunica que el *Genese* no anda sino poco mas de ocho millas por hora, de manera que, contando con las contrariedades de todo largo viaje, es punto ménos que imposible que haya llegado á Montevideo en tiempo para salir el 25; y luego, hay motivo para creer que el plan de los chilenos consistía en enviar á aquel buque directamente al Estrecho, donde deberían esperarlos otras naves de su nacion con combustible.

Esta última parte del plan parece que se ha complicado, pues por el Sakkarah se sabe que el 29 salieron de Valparaíso con destino al Estrecho la corbeta *O Higgins* y el transporte *Amazonas*.

Diffícil es seguir desde aquí los hilos del drama que se está representando entre los dos océanos; pero ya sea cierto que la *Union* ha estado en Montevideo, ya que no pasara del Estrecho, todo induce á creer que se encontrará con buques enemigos. En el primer caso, si en verdad supo al llegar á Montevideo que el *Genese* había salido dos días antes, de seguro que en el momento se lanzó en su persecución, contando para alcanzarla con su superior, andar, pero para ello tenia que entrar al Estrecho y por consiguiente que encontrase con la *O Higgins* y el *Amazonas*; ya si permaneció en el Estrecho, estos buques han debido entrar allí del 3 al 4 y por consiguiente era inevitable su encuentro con la *Union*.

Nuestra conjeturas nos inducen á creer, pues, q' el viaje de la *Union* no puede terminar sin algun episodio notable. La *O Higgins* es una corbeta mas ó menos del mismo poder que la *Union*, pues aunque tiene cañones de mayor calibre, el número de éstos es menor; y como la *O Higgins* anda acompañada de un transporte débil pero perfectamente artillado, pues lleva tambien cañones superiores á los de la *Union*, la ventaja del enemigo era bastante marcada en el caso de un combate.

Sin embargo la *Union* está en las mejores condiciones respecto á elementos de guerra y organizacion militar, y el vehemente deseo que sus tripulantes tienen de castigar á los vocingleros de Chile por su mentirosa version del combate de Chipana nivelará las fuerzas, estamos ciertos de ello,

Insertamos en seguida los documentos relativos al nombramiento del señor Pazos para el ministerio de hacienda.

Presidencia del Consejo de Ministros.—Lima, Setiembre 5 de 1879.

Excelentísimo señor :
Habiendo V. E. aceptado por decreto de esta fecha, la renuncia que de la cartera de Hacienda y comercio ha hecho el doctor don José M. Quimper, en cumplimiento de lo dispuesto en los artículos 2º y 6º de la ley de 26 de Setiembre de 1862, tengo la honra de proponer á V. E. para Ministro de Estado en el referido despacho al doctor don Juan Francisco Pazos.

M. Mendiburu.

Al Excelentísimo señor primer Vice-presidente de la República encargado del Poder Ejecutivo.

Lima, Setiembre 5 de 1879.
Aceptase la propuesta contenida en la presente carta oficial; y en consecuencia, nómbrase Ministro de Estado en el despacho de Hacienda y comercio al doctor don Juan F. Pazos.

Comuníquese, regístrese y publíquese. Rúbrica de S. E.

Mendiburu.

Presidencia del Consejo de Ministros.—Lima, Setiembre 5 de 1879.

Señor doctor don Juan F. Pazos. S. E. el primer Vice-presidente de la República encargado del Poder Ejecutivo, apreciando los méritos ó ilustracion de U., se ha servido nombrarle, por decreto de esta fecha y á propuesta del que suscribe, Ministro de Estado en el despacho de Hacienda y comercio.

Tengo la honra de comunicar á U., siéndome grato felicitarle por el delicado é importante puesto, que S. E. confia á su reconocido patriotismo.

Dios guarde á U.

M. Mendiburu.

[Del "Comercio" de Lima.]

CHILE.

ANTOFAGASTA.

(Del "Pueblo Chileno.")

COMBATE CON EL "HUASCAR."

EL "ABTAO" LA "MAGALLANES" Y LAS BATERIAS DE TIERRA.

TRES HORAS DE CAÑONEO.

Resultado del combate.

Ayer á las 11 1/2 a. m. mas ó ménos, el vijía del resguardo avisó por el S. O. un humo de vapor que se dirijia á toda fuerza de máquina sobre un buque de vela que en la mañana había dejado el fondeadero. Momentos despues se reconoció ser el "Huascar" el vapor avistado, el cual despues de la visita de estilo, á la nave mencionada comenzó á avanzar poco á poco sobre el fondeadero.

Como á cinco millas se detuvo y se puso en observacion.

Seria la una y media del dia, cuando el "Abtao" rompió sus fuegos sobre el enemigo, siguiéndole inmediatamente la "Magallanes" y las baterias de tierra.

El primer cañonazo fué saludado con un estrepitoso hurra á Chile, lanzado por infinitas personas que habian invadido las azotes y miradores de la poblacion.

El guante estaba arrojado y fuerza era recogerlo el enemigo; pero éste no se dió por notificado al momento y esperó que los nuestros siguieran provocándolo por varias veces mas, como en efecto sucedió, hasta que al fin un primer disparo de la nave enemiga nos indicó que aceptaba el combate de grado ó por fuerza.

Este fué el momento en que principió la lucha con tenacidad por ambas partes, prolongándose hasta las 3. p. m. hora en que el "Huascar" suspendió sus fuegos, colocándose fuera del alcance de nuestros cañones.

Una hora mas tarde, es decir á las 4 p. m., el enemigo avanzó y nuestros buques y fuertes de tierra hicieron fuego contestando el enemigo con disparos ya á las baterias ya al "Abtao."

De nuevo el "Huascar" tomó la precaucion de alejarse hasta hacer imposible todo combate. Eran las cinco y media.

Durante todo el combate el entusiasmo de la poblacion no reconoció limites, los vivas á Chile se repetian sin cesar y cada tiro de los nuestros era saludado con unánimes aplausos.

A bordo no era ménos el entusiasmo que en tierra. Tanto los jefes como los marineros, supieron cumplir con su deber y no como se quiera sino como era de esperarlo de la valentia é intrepidez que siempre ha caracterizado á nuestra jóven marina; honra y orgullo de nuestra patria.

El ilustre Escala acompañado de sus ayudantes y del Estado Mayor del ejército recorrió todas las baterias durante el combate, animando con su presencia á nuestros expertos artilleros, cuyas punterias fueron irropechables.

Como no disponemos ni del tiempo ni

del espacio suficientes para hacer una sucinta y bien ordenada relacion del combate de ayer, diremos en dos palabras lo que resta que decir.

El número de cañonazos disparados por el "Huascar" sobre nuestros buques y baterias ascendieron á 28 y los nuestros á 97 de los cuales 3 tenemos seguridad ofendieron al enemigo.

Dos de las granadas disparadas por el enemigo dieron en el "Abtao" matando 4 hombres entre ellos el ingeniero 1º señor Mery é hiriendo á 12. Los heridos fueron desembarcados á tierra en lo mas refujo del combate. Esta peligrosa comision fué desempeñada por los jóvenes B. Paríña E., M. Gatica y J. R. Silva.

Entre los heridos se cuentan el comandante del "Abtao" señor Sanchez y el teniente 2º señor Krüg, ambos levemente. La "Magallanes" y trasportes "Limari" y "Paquete de Maule" salieron ilesos.

En tierra no hubo desgracia la que menor. La poblacion tampoco sufrió absolutamente nada con los proyectiles enemigos.

VARIEDADES.

ESTUDIOS LITEBARIOS.

A trueque.

Expresion castellana pero de apariencia vulgar.

¿ No es mejor "un cambio, en correspondencia, en pago, en remuneracion, en desagravio," segun los casos ?

Bien.

Es necesario ser muy ignorante hasta existir lástima, para decir "se ha rematado el bien de Alfonso."

Este sustantivo sólo en plural significa haciendas, casas ó fincas, alhajas, acreencias, el conjunto de las propiedades de una persona.

Equivoco.

No es participio del verbo equivocar. Está pues mal dicho: "El honorable diputado por Huánuco está equivoco," por equivocado.

El Presidente Pardo cometió un equívoco. Aquí es *equivocacion*.

Equivoco adjetivo "es lo que se puede entender de diversa manera;" y sustantivo, una palabra de doble significado, como *cáncer* que es un signo del zodiaco y tambien una enfermedad.

Gobernador.

El de un principe es su ayo, maestro, director, preceptor, institutor.

Gobernar.

...un negocio es dirijirlo, tenerlo á su cuidado :

sus rentas..... administrar su caudal : la opinion..... dirijirla y en ciertos casos dominarla.

Gubernamental.

Para entretenimiento del lector que de cansarse de estos áridos estudios, voy á copiar lo que Baralt dice apropiado de esta palabra:

"He oido decir muchas veces que el mal del neolojismo consiste no tanto en las voces sueltas cuanto en los jiros, locuciones y modos de decir que desfigurán y vician radicalmente la lengua en que se admiten. Yo digo y juro que el mal está en todo cuando el neolojismo carece de los requisitos que deben abonarle, y sin los cuales es puro desatinio. Y no quiero mas prueba de mi dicho que el vocablo que sirve como de rúbrica á este artículo; vocablo terrible por lo largo, bárbaro por lo desconocido; atroz, inculco, indómito, bravio, que ninguna garganta delicada puede pronunciar, á que ningun órgano vocal medianamente constituido puede acostumbrarse, y que ningun oido castellano por embotado que esté, puede escuchar sin estremecimiento y horror.

Empleo en su lugar nuestro vocablo *gubernativo*: si este no tiene acepcion apropiada para todos los casos que ocurran, désele; si no bastase, invéntese una voz cualquiera; y si no se pudiera inventar, cálese mano de cuantos circuloquios fuese menester. Todo se intente, todo se haga, ménos escribir semejante vocablo, ménos pronunciarlo, ménos incluirlo en el Diccionario de la Academia. Antes perezca éste y perezca la lengua y perezcamos todos."

Inefable.

"Palabra inefable!"

Esta es una exclamacion de Chateaubriand.

¿ Qué habria querido decir el ilustre escritor?

Porque inefable es lo que no puede expresarse con palabras.

A esta definicion del Diccionario, yo agregaría, "cuando se recibe una impresion

sublime ó tiernamente deliciosa," porque nadie ha dicho hasta ahora ni por casualidad ó equivocacion, "tormento, angustia ó dolor inefable," por indecible, inexplicable, indefinible."

Hablar.

"El artículo de que habla la ley."

La ley no puede hablar.

Digase pues: "De que trata, á que alude, á que se refiere ó contrae." Así no hai personificacion violenta.

Hermanastra.

Palabra que por primera vez he visto usada por don José de Castro y Serrano; y me parece que designa perfectamente á una hermana desnaturalizada.

Estas son las adquisiciones que enriquecen á un idioma.

Matar.

No se mata la luz, la creencia, la esperanza, la reputacion, ni nada que no tenga vida animal.

Moribundo.

No es el que va á morir, sino el que está muriéndose.

Que lo recuerden los que traducen esta invocacion que los romanos cuando eran conducidos al último suplicio, dirijian á su Emperador:

"Ave, César, morituri te salutant."

Operar.

"Operar la union" es, en una palabra, unir. Ademas el verbo *operar* se usa en este caso como activo; pero es neutro cuando no significa hacer una operacion de cirugía.

Ojo.

"En su ojo amortiguado brillaba una lágrima."

Pero como es posible que una persona que tiene sus dos ojos, lllore solamente con uno, puede ocurrirse esta pregunta: Era ciclope ó tuerto el que lloraba ?

Opinion.

"La opinion publica juzgará." La opinion no juzga ni puede juzgar sino el público.

Orden.

Hay algunos que despues de negar de la República, de los fraudes electorarios, de las violentas arbitrariedades del gobierno, de todas las mentiras políticas y de las tiranías é infamias de las turbas demagógicas, que llama Thiers la vil multitud, continúan hablando y escribiendo para completar su pensamiento, del orden de cosas establecido.

¿ Qué idea tendrán del orden estas señores ?

RAMON PÉREZ.

(Continuará.)

REMITIDOS.

CUESTION SUPlicas.

Alguno de nuestros compañeros de fatigas ha presentado en el número 91 de "La Nacion," como defensor de su comandante, como motivo de la peticion que hicimos al señor Juez de Incendios en el número 456 de "El Comercio."

Dice nuestro paladín que nuestra súplica es injusta; y aun cuando no aduce razon alguna en apoyo de su dicho, debemos creerle porque él lo dice. Ademas, no presumiendo de infalibles, muy bien podemos estar en un error; pero si hay injusticia en nuestro ruego, la hay mucho mayor en el hecho de haber su comandante, obligado á los pobres bomberos á dar un nuevo pase de doce cuadras, con un sol de prima fuerza, y por ende con un calor sofocante, solamente para.....

Dice tambien el señor bombero de la N. que para mandar otra parada debe ponerse un comandante que no tolere observaciones de subalternos; pero no debe alarmarse tanto nuestro bello Aquiles porque unos oficiales objetaran algo al comandante en cuestion, desde que éste es tan humilde y complaciente, que por una observacion del corneta que llevaba á sus órdenes, fué que mortificó á los bomberos llevándolos á pasar por.....

Por lo que hace á *arbitrariedades*, solo diremos á nuestro gladiador que el subalterno se contajó andando con el comandante defendido, pues éste cometió una *arbitrariedad* extralimitándose de las disposiciones de la órden jeneral del cuerpo para el pase del 8; y nuestro simpático amigo sabe que en este mundo de Dios el mal ejemplo cunde y se propaga como la mala yerba. Ello es malo, pero ¿ qué hemos de hacer ? si el guardian juega á los naipes ¿ qué harán los frailes ?

Una vez que en cuanto á *consideraciones* estamos de acuerdo [lo suponemos puesto que nada nos dice nuestro amigo sobre eso,] y por lo que hace á *injusticias, observaciones y arbitrariedades*, por ahí va-

mos, nos despedimos de nuestra camarada anunciándole que nos queda mucho en el tintero, y que si nos obliga á otra réplica seremos mas claros y no usaremos tantos puntos suspensivos.

Good by.

Los mismos del otro día.

Guayaquil, 15 de Setiembre de 1879.

CRONICA LOCAL.

TEATRO.—Mañana 17 de los corrientes, tendrá lugar el beneficio de la señorita parisiense Matilde Bonny. El señor Sánchez Osorio se ha prestado gustoso á cantar, en obsequio de la beneficiada, varias canciones andaluzas. Creemos que habrá casa llena.

El próximo jueves se verificará el beneficio del señor José Navarro.

POLICIA.—Dos noches continuadas han roto los candados de la tienda que se halla situada en los bajos de la casa del señor Nicolás Bonin, en la calle del "Chimborazo," y los hijos de cacao han hecho de las suyas, con la seguridad de que la policia ha desahucado completamente de vigilar ese barrio.

Triste es por cierto que estos robos se verifiquen consecutivamente en una misma habitacion, burlando de un modo escandaloso la vijilancia de la Policia.

BAILE DE MASCARAS.—Sabemos que los preparativos que el señor Schumann, está haciendo son grandes y que el baile será de lo mas lucido; pues la Compañia de zarzuela, segun informes, tambien trabajará en la noche indicada.

A continuacion publicamos la nota y partes del señor Jefe Jeneral de Policia, que dirije al señor Gobernador de la Provincia, manifestando en ellos, todo lo que ha ocurrido en los dias 8, 9, 10 y 11, en que ha sido celebrado el aniversario del 8 de Setiembre de 1876.

Número 40.—Jefatura Jeneral de Policia de la Provincia. (Guayaquil, á 12 de Setiembre de 1879.)

Al señor Jeneral Gobernador de la Provincia.—Señor:—Honroso me es adjuntar á esta nota en fojas 4 útiles para el respetuoso conocimiento de S. S., los respectivos partes de las ocurrencias que han tenido lugar en esta ciudad, en las noches de los dias 8, 9, 10 y 11 del corriente. S. S. en vista del contenido de dichos partes, cree el que suscribe, estimará disponer lo que aprecie de su superior agrado.—Dios y Libertad.—*J. Ampuero.*

PARTE.

RONDA DE PRIMA.

Primer cuartel.—Mariano Carvajal, da parte, que Juan Arboleda en su casa dió una funcion de titeres y dijo que tenia licencia.

Segundo cuartel.—Silvestre Beltrán, sin novedad.

Tercer cuartel.—Adolfo Garcia sin novedad.

Cuarto cuartel.—Juan Escandon, ha puesto en la cárcel á un individuo por embriaguez.

Quinto cuartel.—Antonio Rivadeneira, sin novedad.

Sexto cuartel.—Manuel Casárez, sin novedad.

Funcion de teatro, sin novedad.

Ronda de linterna, sin novedad.

RONDA GENERAL.

El ayudante Juan Tamayo, da parte de no haber habido mas novedad que las espresadas en los partes anteriores. Los empleados todos en sus puestos. Setiembre 7 de 1879.

RONDA DE NONA.

Primer cuartel.—Wenceslao Marin, da parte de haber presentado en esta Comisaría á dos individuos, llamados Vicente Barreiro y Juan Lozada, por haber estado formando escándalo, por quitarle la plata á Barreiro, habiéndolo encontrado ebrio.

Segundo cuartel.—José M. Alegria, sin novedad.

Tercer cuartel.—Nicanor Llerena, ha puesto en la cárcel á Francisco Calderon por escándalo y haberle dirigido algunos insultos. A Antonio Valbuena por escándalo, y haber citado á N. Luisa por lo mismo.

Cuarto cuartel.—Adolfo Garcia sin novedad.

Quinto cuartel.—Alejo Peñafiel, da parte de haber presentado en esta Comisaría á un chico por andar estraviado.

Sexto cuartel.—Florentino Garcia, da parte de haber puesto en el patio á un burro que andaba vagando en la ciudad.

RONDA GENERAL.

Ignacio Negrete, da parte de no haber mas novedad que las referidas en los partes anteriores. Los empleados todos en sus puestos.

Guardia y presos, sin novedad.

Guayaquil, Setiembre 8 de 1879.

Es copia del orijinal que existe en este despacho.

El ayudante.—*Juan Tamayo.*

PARTE.

RONDA DE PRIMA.

Primer cuartel.—Mariano Carvajal, da parte de haber habido un escándalo en la tienda de Juana Ordóñez, quien maltrataba á la hija y á María S. Vera. El escándalo fué promovido por los hijos, que están citados para las doce del día.

Segundo cuartel.—Silvestre Beltrán, sin novedad.

Tercer cuartel.—Pedro Zambrano, sin novedad.

Cuarto cuartel.—Juan Escandon, sin novedad.

Quinto cuartel.—Antonio Rivadeneira, sin novedad.

Sexto cuartel.—Manuel Casárez, da parte de haber puesto en la cárcel á N. Franco, por embriaguez y escándalo é insolento en publico.

Teatro, sin novedad.

Ronda de linterna, sin novedad.

RONDA GENERAL.

El ayudante Juan Tamayo, da parte de no haber habido mas novedad que las espresadas. Mucha diversion en las calles. Los empleados todos en sus puestos. Setiembre 8 de 1879.

RONDA DE NONA.

Primer cuartel.—Wenceslao Marin, ha consignado dos burros en el patio.

Segundo cuartel.—José M. Alegria, sin novedad.

Tercer cuartel.—Nicanor Llerena, sin novedad.

Cuarto cuartel.—Eliceo Pérez, ha consignado un burro en el patio.

Quinto cuartel.—Alejo Peñafiel, da parte de haber puesto en el patio de esta Comisaría á Juan Meneada, por estar sindicado de haber dado una puñalada á una mujer, que vive en la casa de Coronado y tiene propuesta su demanda ante el señor ayudante Juan Tamayo.

Sexto cuartel.—Florentino Garcia, sin novedad.

Ignacio Negrete, da parte de no haber habido mas novedad, que las espresadas en los partes anteriores. Los empleados todos en sus puestos.

El Celador de la sabana Miguel Rodriguez, ha puesto en la cárcel á Marcos Vellán, por embriaguez y haber estropeado malamente á una mujer.

Guardia y presos, sin novedad.

Guayaquil, Setiembre 9 de 1879.

Es copia del orijinal que existe en este despacho.

El ayudante.—*Juan Tamayo.*

PARTE.

RONDA DE PRIMA.

Primer cuartel.—Mariano Carvajal, da parte de haber hecho llevar al Panteon un atado, que contenia una criatura abortada. Mas haber averiado un coche á Antonio Zurita, el referido coche lo tenia el sargento Batafiol Guardora.

Segundo cuartel.—Silvestre Beltrán, sin novedad.

Tercer cuartel.—Eliceo Pérez, sin novedad.

Cuarto cuartel.—Juan Escandon, sin novedad.

Quinto cuartel.—Antonio Rivadeneira, sin novedad.

Sexto cuartel.—Manuel Casárez, sin novedad.

Teatro.—Palcos, N. Espinoza, sin novedad.

Teatro.—Platea, Ignacio Negrete, da parte de haber habido una pequeña pifa á consecuencia de haber quedado mal las sombras por falta de luz. No se pudo reducir á prision á los pifadores por estar todos en la platea y faltar la luz para saber quienes eran.

Cazuela.—Juan Lozano, sin novedad.

Café de Moallis.—Gil Villamar, sin novedad.

Ronda de linterna, sin novedad.

Setiembre 9 de 1879.

RONDA DE NONA.

Primer cuartel.—Wenceslao Marin, da parte de haber puesto en la cárcel á Julio Salvatierra y á N. Carvajal, por estar rompiendo los faroles en la plaza nueva.

Segundo cuartel.—José M. Alegria, sin novedad.

Tercer cuartel.—Nicanor Llerena, sin novedad.

Cuarto cuartel.—Adolfo Garcia, da parte de haberle pedido auxilio Josefita Paz Miño por decir que el marido la estaba estropeando, como en efecto se dió el auxilio y fué conducido á esta Comisaría y entregado al Celador de guardia el es-

presado marido de la Paz. La Paz queda citada para las ocho del día. Tambien da parte de haber quitado un cuchillo al granadino Heyes quien dijo, que se hallaba en comision importante y que habia hablado con S. S. el Jefe á las tres de la mañana. Quinto cuartel.—Alejo Peñafiel, sin novedad.

Sexto cuartel.—Florentino Garcia, sin novedad.

RONDA GENERAL.

Ignacio Negrete, da parte de no haber habido mas novedad que las espresadas en los partes anteriores. Los empleados en sus puestos.

Guardia y presos, sin novedad.

Guayaquil, Setiembre 10 de 1879.

Es copia del orijinal que existe en este despacho.

El ayudante.—*Juan Tamayo.*

PARTE.

RONDA DE PRIMA.

Primer cuartel.—Mariano Carvajal, da parte de haber citado á Ignacio Rubio para las ocho de la mañana, de órden del señor ayudante Tamayo.

Segundo cuartel.—Silvestre Beltrán, sin novedad.

Tercer cuartel.—Pedro Zambrano, sin novedad.

Cuarto cuartel.—Juan Escandon, sin novedad.

Quinto cuartel.—Antonio Rivadeneira, sin novedad.

Sexto cuartel.—Manuel Casárez, da parte de haber presentado al oficial de guardia, dos soldados de la Brigada de Artilleria por embriaguez y escándalo y faltamiento al que suscribe: mas, á una mujer

por lo mismo. Los demas soldados fugaron.

Café de orilla y de Moallis, sin novedad.

Ronda de linterna, sin novedad.

Guayaquil, Setiembre 10 de 1879.

Es copia del orijinal que existe en este despacho.

El ayudante.—*Juan Tamayo.*

por lo mismo. Los demas soldados fugaron.

Café de orilla y de Moallis, sin novedad.

Ronda de linterna, sin novedad.

RONDA GENERAL.

Juan Tamayo, da parte de haber habido un escándalo en la puerta de la plaza, los que están en la cárcel. Los empleados todos en sus puestos.

Guayaquil, Setiembre 10 de 1879.

RONDA DE NONA.

Primer cuartel.—Wenceslao Marin, ha puesto en la cárcel á Pedro Holguin por escándalo y ser peon prófugo.

Segundo cuartel.—José M. Alegria, sin novedad.

Tercer cuartel.—Nicanor Llerena, sin novedad.

Cuarto cuartel.—Adolfo Garcia, da parte de haber puesto en la cárcel á cuatro individuos y una mujer por embriaguez y escándalo.

Quinto cuartel.—Alejo Peñafiel, sin novedad.

Sexto cuartel.—Eliceo Pérez, da parte de haber puesto en el patio de esta Comisaría á tres soldados de la Brigada por embriaguez.

RONDA GENERAL.

Ignacio Negrete, da parte de no haber mas novedad que las espresadas en los partes anteriores. Los empleados en sus puestos.

Guardia y presos, sin novedad.

Guayaquil, Setiembre 11 de 1879.

Es copia del orijinal que existe en este despacho.

El ayudante.—*Juan Tamayo.*

AVISOS.

Perfumeria Extra-fina

A LA RUCHE FLEURIE

L'EBULUS,

NUEVO PERFUME SIN RIVAL PREPARADO POR

J. CANQUOIN,

PERFUMISTA QUIMICO, PARIS.

Estractos de olor para el pañuelo.—Agua de olor para el tocador.—Vingre de olor para el tocador.—Agua de quinina para limpiar la cabeza.—Polvos de flor de arroz.—Veloutina.—Jabon de olor para el tocador.—Crema duquesa para la conservacion del cabello.—Crema primavera para suavizar y conservar la belleza del cutis.—Cosmético.—Aceite de olor.—Bri-lantina para la barba.

En venta en los establecimientos del que suscribe, unico depositario de esta especialidad en Guayaquil:

Malecon, número 90.

La Fantasia, calle del Comercio, número 263.

La Elegancia Parisiense, calle del Comercio, número 293.

N.—458.—v. 10,

LUIS C. RIGAIL.

OTRO AVISO AL PUBLICO

CERVEZA LEJITIMA

ML. DE

FRYDENLUNDS OLBRYGGERI CHRISTIANA NORUEGA.

Recibe constantemente y puede espender á precios mas cómodos de los conocidos hasta hoy en plaza, garantizando su lejitimidad.

M. SCHONHOLZ.

Bajo la casa del señor doctor Araguandi.

Francisco J. Riofrio,

Al Público,

Agente de negocios, COMPRA y VENDE:

El 4 de Setiembre á eso de las 9 del día, una señora por encargo hacia varias compras en la tienda de comercio de esta plaza, y ha perdido una cartera cuero de cabritina en la que llevaba mas de veinte pesos en billetes y un doblon de plata con adorno de tumbaga. La persona que se la hubiese encontrado, tendrá la bondad de devolverla, pues despues de probar su particular honradez, leere un bien positivo á esa pobre señora que para pagar ese dinero le costará mil dificultades y sacrificios.

En esta imprenta se dará razon de la persona que ha hecho esta pérdida.

Cédulas hipotecarias y acciones de las Bancos y de las compañías anónimas y Letras de cambio, Descuenta Pagares y otros valores contables. Guayaquil, Julio 17 de 1879.

v.—33

n.—441